



CURSO VIRTUAL

## PERSPECTIVAS ECOFEMINISTAS PARA LA SOSTENIBILIDAD DE LA VIDA

17 DE ABRIL – 19 DE JUNIO

MIÉRCOLES DE 18.00 A 20.00

DOCENTES: LILIÁN CELIBERTI Y CLAUDIA TORRELLI

CONSULTAS: [DEBATES.COTIDIANOMUJER@GMAIL.COM](mailto:DEBATES.COTIDIANOMUJER@GMAIL.COM)

### PRESENTACIÓN

Durante el curso analizaremos los principales conceptos y marcos que el ecofeminismo y la economía feminista han elaborado para ampliar la mirada y las perspectivas de cuidado entre las personas y con la naturaleza. Pondremos énfasis en las herramientas conceptuales y prácticas para desarrollar propuestas que fortalezcan estas perspectivas así como comunidades y sociedades sostenibles.

Tomaremos el concepto de *Capitaloceno* como referencia, y con él una distancia crítica de aquellos diagnósticos para los cuales el origen de la crisis socioecológica es antropogénico: una unidad ficticia que desdibuja las responsabilidades diferenciadas y las formas concretas de intervención, apropiación y coproducción en el tejido de la vida. Intentaremos dimensionar como el capitalismo no es un producto exterior a este tejido, sino una forma de organizar la naturaleza, y nosotros en ella y a través de ella.

Esperamos compartir un espacio, desde la diversidad en las trayectorias, saberes, expectativas y geografías iberoamericanas, donde estudiar y reflexionar colectivamente sobre el ecofeminismo como posibilidad insoslayable en la construcción de sociedades más justas y en la urgente tarea de proteger nuestra casa común.

### MODO DE TRABAJO

La carga horaria total es de sesenta horas, con nueve encuentros semanales. Cada uno de ellos tendrá una parte expositiva, y otra de taller donde se trabajará con las lecturas indicadas para cada instancia.

Cotidiano Mujer emitirá un certificado de participación y aprobación del curso. Para obtenerlo, las tareas incluyen: asistencia a siete encuentros (mínimo), entrega de tareas quincenales (preguntas breves para reflexionar sobre los textos estudiados) y un trabajo final corto.

---



## CONTENIDOS

1

### **Interdependencias y ecodependencias. Perspectivas ecofeministas**

Trabajaremos de forma introductoria conceptos y herramientas clave que las perspectivas ecofeministas y la economía política feminista han puesto en el centro para entender el capitalismo contemporáneo. Profundizaremos en el origen del pensamiento ecofeminista; los ecologismos y feminismos en sus sinergias y desencuentros; las resistencias y luchas en América Latina desde la *sostenibilidad de la vida*, y los aportes en torno a la *interdependencia* y la *ecodependencia*.

*Bibliografía y recursos:* Berta Cáceres, Yayo Herrero y Vandana Shiva.

2

### **El capitalismo en la trama de la vida**

Abordaremos qué implica la organización de las naturalezas o el tejido de la vida en términos capitalistas; qué dinámicas coexisten en la condición de *ecodependencia*, y cuáles son sus desafíos, a partir de las prácticas y reflexiones que se están dando en algunos territorios de América Latina. También veremos el papel central que tienen las luchas por la defensa de lo común y de la vida.

*Bibliografía y recursos:* Donna Haraway y Jason Moore.

3

### **La economía política feminista y el conflicto capital-vida**

Analizaremos el conflicto capital-vida y sus diferentes dimensiones globales. Se trata no solo de abordar el impacto de género de estas dinámicas, sino también de desvelar las lógicas de dominio, explotación y expolio que suponen. Ello a partir de un enfoque sistémico de la sostenibilidad de la vida y sus contradicciones.

*Bibliografía y recursos:* Yayo Herrero y Amaia Pérez Orozco.

4

### **La construcción de la justicia ambiental**

Partimos de la *justicia ambiental* como un marco en construcción. Bajo esta premisa, profundizaremos en el repertorio de injusticias ambientales y el lenguaje de derechos que se ha ido delineando; su relación crítica con el modelo de desarrollo y las tensiones con nuestras democracias, así como las demandas de distribución y reconocimiento que supone. Tomaremos ejemplos, como el agua o el cambio climático, para reflexionar como se expresan las visiones sobre la justicia ambiental en algunas áreas claves de la cuestión socioambiental.

*Bibliografía y recursos:* Joan Martínez Allier, Gabriela Merlinsky y Daniel Pena.



## SOBRE NOSOTRAS

### LILIÁN CELIBERTI

Soy fundadora de Cotidiano Mujer (1984) y cofundadora de la Articulación Feminista Marcosur (2000). Integré el Comité Internacional del Foro Social Mundial (2002 - 2006). En los diversos diálogos organizados por la Articulación con líderes indígenas fui incorporando otras perspectivas epistemológicas que me acercaron al ecofeminismo. Coordiné las Jornadas de debate feminista en Montevideo (2015 - 2020). En ese marco promovimos la reflexión sobre los ecofeminismos y la creación de un espacio ecofeminista en la ciudad.

Junto con el Colectivo Ecofeminista Dafnias comenzamos un ciclo de formación sobre las perspectivas ecofeministas (2018), que se mantiene hasta hoy. Publicamos *Las bases materiales que sostienen la vida* (2019), y comenzamos a analizar el impacto del Tren de UPM en tres barrios de Montevideo, en coordinación con un equipo de la Facultad de Ciencias Sociales de la Udelar, publicado como *Un tren a contramarcha* (2020). Participamos en la elaboración del Plan de Cuidados del Municipio B (2021-2022), y se incorporó la perspectiva ecofeminista en la línea de Barrios Verdes del Plan municipal del B, en las dos ediciones anuales de la iniciativa comunitaria "Huertizate (2023).

Integré, en el 2022, el grupo asesor del documento de CEPAL preparatorio de la Conferencia regional de la Mujer "Hacia la sociedad del cuidado. Los aportes de la Agenda Regional de Género en el marco del desarrollo sostenible". Coordiné la publicación de la Articulación Feminista Marcosur, 10 Tesis para abordar los debates y las políticas hacia la sociedad de los cuidados (2023).

### CLAUDIA TORRELLI

Vivo en Montevideo. Me formé en Relaciones Internacionales en la Universidad de la República. Como activista/ciudadana, me acerqué al ambientalismo y al feminismo de forma paralela, pero separada. El desafío desde hace un tiempo, sin embargo, es pensarlos y tomarlos como perspectiva para el cambio en clave ecofeminista.

Integré diversas organizaciones de la sociedad civil nacional e internacional que me acercaron de primera mano a los conflictos socioambientales en la región latinoamericana (2003-2009). Coordiné por América Latina las sesiones del Tribunal Permanente de los Pueblos sobre Neoliberalismo y Empresas Transnacionales Europeas en América Latina (2005-2008), organizada con la Fondazione Lelio Basso y la Red Birregional Europa-América Latina, donde comencé a vislumbrar los impactos y el rol de las mujeres en estos procesos. También trabajé en política pública, en la Intendencia de Montevideo y el estado nacional, en el área socioambiental (2012-2019). Actualmente me desempeño como docente de Geografía Humana en la Universidad de la República, y también imparto el curso Género y Ambiente en la Universidad ORT Uruguay.